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День ядерщика
День специалиста по 
ядерному обеспечению 
России установлен Ука-
зом Президента РФ 
№  5 4 9  от  3 1  мая 
2006 года.

Он празднуется 4 сентября – в годовщину 
создания Специального отдела при Генеральном 
штабе ВС СССР в 1947 году, на который было 
возложено руководство проведением испыта-
ний ядерного оружия. 

Задачами Специального отдела Генерального 
штаба были подготовка и проведение испы-
таний атомной бомбы. Основным итогом его 
деятельности явилось создание в короткие сро-
ки Семипалатинского ядерного полигона, на 
котором 29 августа 1949 года было осуществлено 
первое ядерное испытание в СССР.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Вопросы и ответы

В Алтайском крае завершается сельскохозяйственная 
микроперепись, которая велась в течение всего августа. 
Она проводилась впервые и охватила все категории сель-
хозпроизводителей региона.

До 7 сентября продолжается контрольный обход – не менее 
1% объектов сельхозмикропереписи по каждому счетному 
участку. Всего в крае таких участков насчитывается 968, 
уточнили в региональном Минсельхозе.

В течение месяца переписчики собирали информацию 
о посевных площадях, видах выращиваемых культур и ко-
личестве скота. Каждый из них за четыре недели обошел 
в среднем 480 дворов. Ответы людей станут основой новых 
программ развития сельского хозяйства.

Предварительные итоги сельскохозяйственной микро-
переписи будут опубликованы в декабре 2021 года, оконча-
тельные – через год.

Светлана РУСИНА

Дышите свободно
В Алтайском крае увеличат объем производства меди-

цинского кислорода для больниц.
Производственные мощности кислорода для медучреждений 

увеличат сразу в двух подразделениях предприятия «Алтайстрой-
деталь» – в Барнауле и Славгороде. Компания, обеспечивающая 
медицинским кислородом больницы и уже выпускающая 5 
тонн в сутки, завершает реализацию инвестпроекта.

Как рассказывают в Министерстве промышленности и 
энергетики края, оборудование для увеличение мощностей 
закупили и уже монтируют. После его запуска смогут выпу-
скать 20 тонн медицинского кислорода в сутки – дополни-
тельно десять тонн в Барнауле и пять в Славгороде.

«Завершить монтажные работы планируем до конца сен-
тября 2021 года», – пояснил директор предприятия Антон 
Литвиненко.

Будьте здоровы!
Со 2 сентября в торговом центре «Геомаркет» мож-

но поставить новую вакцину от гриппа – «Ультрикс 
Кварди».

Это новая российская вакцина, которая соответствует всем 
рекомендациям ВОЗ. В состав включены антигены четырех 
наиболее распространенных штаммов вирусов гриппа.

Она подходит для профилактики гриппа среди взрослого 
населения от 18 до 60 лет. Особенно вакцинироваться от 
гриппа рекомендуют лицам, которые находятся в группе 
риска.

Предварительная запись не требуется, вакцинация бес-
платна. Можно приходить в «Геомаркет» с 10.00 до 19.00 в 
любой день, включая выходные.

Всего в край поступило более 411 тысяч доз вакцины для 
взрослых.

Оксана ИСАКОВА

Роботы идут
На предприятии «АНИТИМ» начал работать сварочный 

робот Yaskawa Motoman, сообщает Министерство промыш-
ленности и энергетики Алтайского края.

Новое роботизированное сварочное оборудование гаран-
тирует высочайшую точность операций и отсутствие брака 
сварочных швов. Этот робот легко программируется, обладает 
широким диапазоном движений и может использоваться 
для сварки крупногабаритных деталей.

Это уже не первое подобное приобретение в регионе. Ана-
логичного сварочного робота используют на Рубцовском 
заводе запасных частей «Алмаз».

В будущем опыт использования оборудования планируют 
распространить на другие предприятия региона.

Никита ИВАНОВ
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Число соотечественников, переехавших жить 

в регион в этом году, выросло вдвое по срав-
нению с 2020-м. Интерес к Алтайскому краю 
возрос у наших земляков из Германии, Латвии 
и с Украины. Прибывают также граждане Ар-
мении, Киргизии, Узбекистана и Казахстана.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Без осадков. 
В утренние часы по востоку 

туман.
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+26о +31о
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ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, днем порывы до 13 м/с. 
Небольшая облачность. 
Без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с, днем 
порывы до 12 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков.

5 сентября

6 сентября

Осторожный оптимизм
  ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН .

Будем с урожаем и ценой

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Снимать режим чрезвы-
чайной ситуации из-за 
проблемной ТЭЦ в Яро-
вом преждевременно. 
Необходимо устранить 
все замечания, посту-
пившие от специали-
стов Ростехнадзора, 
а их предостаточно. 
Об этом 2 сентября на 
заседании правитель-
ства региона заявил 
министр промышлен-
ности и энергетики Ал-
тайского края Вячеслав 
Химочка.

О ������� � �������
По словам министра, сейчас 

ситуация в Яровом контроли-
руемая. Второй год подряд му-
ниципалитет активно занима-
ется повышением надежности 
ТЭЦ, чего раньше не делалось 
на протяжении нескольких 
лет. В этом году ремонт про-
водится на всех рабочих кот-
лоагрегатах станции. Тем не 
менее после плановой провер-
ки Ростехнадзор нашел больше 
100 нарушений, некоторые из 
которых могут серьезно ска-
заться на прохождении ото-
пительного сезона.

– До устранения всех нару-
шений и завершения работ по 

повышению надежности функ-
ционирования ТЭЦ снятие 
режима ЧС в Яровом считаем 
нецелесообразным, – сделал 
вывод Вячеслав Химочка.

На сегодняшний день запас 
угля на станции составляет око-
ло 15 тысяч тонн – это в три раза 
больше, чем установленные 
нормативы. До конца сентября 
стоит задача заготовить-завезти 
еще около 15 тысяч тонн топли-
ва, что позволит обеспечить 
город углем до декабря теку-
щего года. Предприятие уже 

заключает контракты с по-
ставщиками, чтобы закрыть 
и первый, и второй кварталы 
следующего года.

О ������� � �������
На пом н и м, реж и м ЧС 

в Яровом ввели 22 ноября 
2019 года из-за плачевного со-
стояния ТЭЦ. На станции по-
стоянно происходили аварии, 
а люди попросту мерзли в сво-
их квартирах. Региональные 
власти взяли ситуацию под 

контроль. Эксплуатировать 
ТЭЦ стала другая компания, 
к работе на объекте подклю-
чили специалистов СГК и Бий-
ского котельного завода.

В рамках созданной рабочей 
группы был проведен анализ 
работоспособности станции. 
Практически все специалисты 
сошлись во мнении, что для 
повышения ее эффективности 
необходимо снижать потери 
как в сетях, так и внутри са-
мого теплоисточника.

(Окончание на 2 стр.)

К 15 сентября муниципалитеты должны сформировать нормативный запас угля.

Фермер Анатолий Иванов.
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В Алтайском крае намолотили более 2 миллионов 
тонн зерна.

Урожай зерновых и зернобобо-
вых собран с 40% посевных пло-
щадей региона.

� И������
Наши корреспонденты побы-

вали в крестьянско-фермерских 
хозяйствах Косихинского района. 
Договориться о встречах с главами 
КФХ было непросто. Сейчас горя-
чая пора для хлеборобов, поэтому 
берегут каждую минутку. Нужно 
успеть убрать огромные площади 
зерна до дождя, свалить в валки 
гречиху. А там небольшой перерыв  
дней десять – и снова за дело.

Мы объехали поля с главой КФХ 
Косихинского района Анатолием 
Ивановым, посмотрели, как моло-

тят рапс. Мощная техника быстро 
движется по полю. Фотокор успе-
вает снять ее лишь с третьего раза.

– Вот ведь научились делать 
иностранцы! Любо-дорого, а рань-
ше и у нас в России наподобие та-
ких выпускали, только намного 
дешевле,  – отмечает Анатолий 
Николаевич.

Посевные площади КФХ Ивано-
ва составляют около 5600 гекта-
ров. Севооборот – традиционный 
для современного Алтая: озимая 
пшеница, яровая, гречиха, рапс, 
лен, подсолнечник. Высокомаржи-
нальные культуры обязательны, 
потому что неизвестно, что в этом 
году выстрелит по цене, рынок 
непредсказуем.

Урожаем фермер доволен. Уже 

убрали озимую пшеницу, взяли с 
гектара 47,6 центнера. Скоро закон-
чат молотить яровую, и она тоже 
показала неплохой результат – 
44 центнера с гектара. Одновре-
менно убирают рапс. Получили 
25 центнеров с гектара, лен тоже не 
подвел – 16,5 центнера. Про подсо-
лнечник еще рано говорить – его 
убирают после первых заморозков.

Цены пока тоже на стороне 
сельхозпроизводителей.

3–4-й класс пшеницы стоит 
13–14 рублей за килограмм. За рапс 
предлагают 45 рублей, за лен – 50.

– Думаю, что цена на эти куль-
туры будет расти. На гречиху она 
пока около 40 рублей за кило-
грамм и в перспективе вырастет, 
поскольку Татарстан, Башкирия, 
Челябинская область пострадали 
от засухи, – размышляет Анатолий 
Иванов.

Со сбытом у агрария проблем 
нет. Пшеницу отдают тому, кто 
больше предложит, а гречиху за-
бирает компания «Нестле».

– Мы выращиваем экологи-
чески чистый продукт, так как 
гречиха идет на детское питание. 
И прежде чем ее у нас купить, об-
разцы нового урожая отсылают 
в Италию для проведения подроб-
ного анализа на присутствие в про-
дукте пестицидов и минеральных 
удобрений. При выращивании 
любых культур мы стараемся 
применять только качественные 
подкормки.

Совсем без удобрений ничего не 
получишь, все высокоурожайные 
сорта довольно капризные, поэто-
му любой из них надо накормить 
и защитить, – считает Анатолий 
Николаевич.

(Окончание на 4 стр.)
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Завершаются ремонтные ра-
боты в общежитии Барнауль-
ского базового медицинского 
колледжа.

Теперь студенты будут жить в новых 
просторных комнатах. На первых этажах 
здания расположится часть учебных ау-
диторий. Сейчас уже отремонтированы 
несколько этажей, частично завезены новая 
мебель и бытовая техника. На преобразова-
ние общежития № 1 выделено из бюджета 
края более 23 млн рублей.

Ремонта в общежитиях ББМК не было 
с 1976 года. Только кровлю поменяли 
в 2002 году. Михаил Ванюшкин, главный 
инженер компании-подрядчика «Ма-
гик-Строй», говорит, что перестраивать 
пришлось буквально все: в 2020 году отре-
монтировали кухни и комнаты гигиены, 
частично заменили систему отопления 
в жилых и учебных комнатах, провели 
электромонтажные работы.

А Ольга Бондаренко, директор ББМК, 
отмечает, что в этом году в приоритетном 

порядке в общежития будут заселяться сту-
денты-волонтеры, принимавшие участие 
в оказании помощи пациентам с COVID-19, 
сироты, инвалиды и целевики.

Заселить студентов планируют в октябре.
В ходе проверки министр здравоох-

ранения Дмитрий Попов отметил, что 
сейчас из 33 тыс. работников медицины 
в Алтайском крае 22 тыс. составляют со-
трудники среднего звена – медсестры 
и фельдшеры.

– Именно эти люди находятся возле па-
циента максимальное количество време-
ни, в стационаре или на участке, в скорой 
помощи и фельдшерском пункте. Ребята, 
которые пришли учиться в медколледж, 
точно не останутся без работы, – сказал 
Попов.

В разговоре с подрядчиком он настоя-
тельно рекомендовал ускорить работы, 
так как от этого зависит быт будущих ме-
дицинских работников края.

Наталья АНДРОНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Поспелихе задумались 
о строительстве совре-
менного досугово-куль-
турного центра.

Новый объект могут возве-
сти на месте бывшего воен-
ного городка, который после 
ликвидации воинской части 
превратился в мертвую зону 
посреди районного центра. 
Собственность военных по-
степенно приходила в негод-
ность. 25 гектаров заросли 
бурьяном, здания, где раньше 
кипела жизнь, без хозяйской 
руки начали разрушаться. 
Вываливающиеся кирпичи, 
разбитые окна и осыпавшаяся 
штукатурка – просто Судный 
день в картинках.

Недавно местные власти 
договорились с Министер-
ством обороны России о пере-
даче земли в муниципальную 
собственность. Как рассказала 
депутат АКЗС от Поспелихин-
ского района Ирина Солнцева, 
вопреки ожиданиям, решить 
этот наболевший вопрос с во-
енными удалось достаточно 
быстро благодаря давно нала-
женному диалогу с руковод-
ством части.

На территории разрушенного 
городка может появиться новый 
районный досугово-культурный 
центр. По словам главы района 
Игоря Башмакова, уже готовит-
ся проектно-сметная докумен-
тация, которая при поддержке 
краевых властей и депутатского 
корпуса позволит реализовать 
задумку в рамках националь-
ного проекта «Культура».

– На сегодняшний день уже 
проделана большая работа 
по выделению земельного 
участка под строительство, – 
рассказал глава. – Районному 
бюджету строительство не по 
силам, поэтому нам необходи-
ма поддержка региональных 
властей, депутатов краевого 
парламента, для того чтобы 
наш проект смог успешно по-

пасть не только в краевые про-
граммы, но и в национальные 
проекты.

На этом планы по обустрой-
ству территории не заканчива-
ются. В перспективе они могут 
перерасти в возведение целого 
культурно-спортивного ком-
плекса. Для этого необходимо 
включить Поспелихинский 
район в программу «Развитие 

сельских территорий» по стро-
ительству детского спортив-
ного комплекса с уличными 
площадками, а также в про-
грамму «Комфортная городская 
среда» по строительству пар-
ковой зоны с велосипедными 
дорожками, местами отдыха 
и уличным освещением.

– Мы сейчас оцениваем свои 
последующие шаги по разви-

тию инициативы районных 
властей, – сообщил председа-
тель АКЗС Александр Рома-
ненко. – Здесь можно создать 
полноценное место для органи-
зации отдыха и досуга жителей 
Поспелихи. Для воплощения 
планов мы можем использо-
вать региональную программу 
в рамках национального проек-
та «Комфортная городская сре-

да», созданного по инициативе 
партии «Единая Россия». В этом 
году мы осваиваем 760 миллио-
нов, и есть предпосылки, что на 
следующий год ее финансовое 
наполнение мы будем форми-
ровать в несколько больших 
объемах.

Тем более, у Поспелихи есть 
опыт успешного участия в этой 
программе – реализовано уже 

четыре проекта. По словам 
спикера краевого парламента, 
также будут прорабатываться 
и другие возможности, которые 
помогут привести в порядок 
и обустроить территорию в цен-
тре села.

Подготовил  
Вадим КУЛЕШОВ,  

Дмитрий ЧЕРСКИХ  
(фото)

  ИНИЦИАТИВА 

  НОВОСТИ .
Единый день

Алтайское отделение ФСС установило единый день выпла-
ты пособия по уходу за ребенком до полутора лет.

Как рассказали в пресс-центре регионального отделения 
Фонда социального страхования РФ, один из самых частых 
вопросов от родителей – когда придет пособие на ребенка? По 
закону эта выплата производится соцстрахом в период с 1 по 
15 число месяца.

Но для того, чтобы родителям было удобно, с сентября уста-
новили единую дату, в которую работающим жителям Алтай-
ского края будет перечислено ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком до полутора лет. Этот день – 6-е число каждого месяца.

Как отмечается, первая выплата, как и раньше, будет произ-
водиться в течение 10 дней с даты получения фондом сведений 
от работодателя, а все последующие – 6-го числа месяца. То 
есть пособие за август будет выплачено 6 сентября, пособие за 
сентябрь – 6 октября.

Если 6-е число выпадает на выходной или праздничный 
день, деньги начислят в последний рабочий день перед вы-
ходным.

Оксана ИСАКОВА

Магазины и кафе
Алтайкрайстат оценил обороты розничной торговли и об-

щественного питания по региону за семь месяцев 2021 года. 
Розница и общепит даже приросли. Таким образом, можно 
говорить о восстановлении отрасли после эпидемиологиче-
ских ограничений, введенных из-за пандемии коронавируса.

2021 год был успешным для розничной торговли, оборот 
которой в сопоставимых ценах вырос на 2,4%, а в фактических – 
сразу на 10,8%. В результате этот показатель достиг 214 млрд 
рублей. При этом на продукты (в том числе напитки и табач-
ные изделия) жители региона потратили свыше 104,5 млрд, 
а на непродовольственные товары – порядка 109,4 млрд рублей.

В то же время наблюдалась интересная картина. В сопоста-
вимых ценах люди на пищевые продукты истратили меньше 
на 0,7%, а вот фактически заплатили больше на 7,6%. По непро-
довольственным товарам рост составил 5,4% в сопоставимых 
ценах и 14% в фактических.

Вернул свои позиции и оборот общественного питания, кото-
рый за январь – июль оценивается в 5,5 млрд рублей. В факти-
ческих ценах это на 10,5% больше, чем за аналогичный период 
2020 года, а в сопоставимых – на 3,1%.

Напомним, общественное питание оказалось среди отраслей, 
принявших на себя удар пандемии коронавируса и едва ли не 
больше остальных пострадавших от нее. Напомним, весной 
прошлого года был введен режим самоизоляции и другие огра-
ничения, предполагающие, в том числе, что рестораны могли 
работать только в формате доставки блюд или обслуживания 
навынос. Потом ограничения постепенно ослабляли.

На новеньком автобусе
Парк школьных автобусов до конца 2021 года в Алтайском 

крае обновится на четверть. Это будет сделано за счет краевых 
и федеральных средств.

Автопарк сейчас включает 571 школьный автобус. До конца 
года он обновится в общей сложности на 145 единиц транспорта, 
сообщает Министерство образования и науки региона.

Сейчас в процессе закупки на средства краевого бюджета 
22 автобуса, еще 100 закупят за счет федерального бюджета. 
До этого в конце августа были переданы в муниципалитеты 
23 новых автобуса.

Светлана РУСИНА

Музей обновился
Сегодня, 4 сентября, традиционно перед началом учебного 

года АО «Барнаултрансмаш» проведет день открытых дверей.
Завод является режимным предприятием и только раз в году 

распахивает свои двери для всех желающих. Главными гостя-
ми завода станут в первую очередь первоклассники, а также 
школьники старших классов и учащиеся профессиональных 
учебных заведений.

По словам гендиректора АО «Барнаултрансмаш» Андрея 
Дунюшкина, это мероприятие призвано повысить привлекатель-
ность рабочих профессий и привлечь молодежь на предприятие.

Также почетными гостями праздника станут ветераны завода, 
сообщает Министерство промышленности и энергетики края.

Особенностью нынешнего дня открытых дверей станет 
и то, что пройдут не только экскурсии по производственным 
участкам, но и открытие после масштабной реконструкции 
музея истории.

Он был основан более полувека назад. Руководство пред-
приятия решило сделать его доступным для всех барнаульцев, 
поэтому комплекс находится в районе центральной проходной 
с отдельным входом со стороны проспекта Калинина.

Татьяна ПЕРВОВА

Утечки на сетях составляют около 30%, а это до-
статочно значительный объем теплопотерь. Внутри 
самой ТЭЦ дать оценку не представляется возможным 
из-за отсутствия приборов учета тепла по отдельным 
узлам и агрегатам.

– Второй вывод, который специалисты уже сдела-
ли, – установленная минимальная мощность обору-
дования, которое вырабатывает тепловую энергию, 
не сбалансирована с объемами потребления по го-
роду, – добавил Химочка.

Иными словами, в межсезонье и летний период 
необходимо вырабатывать тепловой энергии мень-
ше, чем это происходит сегодня на станции, и, как 
результат, завышенный расход угля. Для примера: 
в Рубцовске, где проживает 144 тысячи жителей, 
летом на горячее водоснабжение в сутки уходит 
80 тонн угля, а в Яровом (с численностью 18 тысяч 
человек) – 120 тонн.

Где документы?
Это худое хозяйство досталось муниципалитету 

в наследство от прошлого собственника, который 
годами не вкладывался в модернизацию станции. 
Городские власти поставили задачу сократить тепло-
потери. Теперь на ТЭЦ будут устанавливать приборы 
учета на узлах и агрегатах. Кроме этого, к середи-
не сентября на станции силами муниципального 
предприятия совместно с администрацией города 
планируется запустить пятый турбогенератор, кото-
рый будет работать более эффективно, обеспечивая 
меньшее потребление угля. По ориентировочным 
расчетам, в межсезонье расход составит около ты-
сячи тонн в месяц.

Оптимизм министра Химочки не разделяют 
в сибирском Ростехнадзоре. По словам заместителя 
руководителя ведомства Андрея Плешивцева, при 
проверке станции нашли ни много ни мало 120 раз-
личных нарушений, часть из которых серьезные.

– Они могут непосредственно повлиять на прохож-
дение отопительного периода. Например, отсутствуют 
экспертизы по состоянию котлов и дымовой трубы. 
Согласитесь, никто не хочет повторения ситуации 
с трубой на Барнаульской ТЭЦ-2. По ремонту котла 
документы нам пока не представили. Кто, как и чем 
его ремонтировал – тоже вопрос, – развел руками 
Плешивцев.

Он предложил не медлить – составить дорожную 
карту работ в Яровом и спрашивать с исполните-
лей ежедневно. Губернатор края Виктор Томенко 
согласился с тем, что этот вопрос нужно держать на 
постоянном контроле. «Яровое – серьезная точка на-
шего пристального внимания. Мы будем продолжать 
в этой части работать», – подчеркнул глава региона.

А что по краю?
В целом оценивая обстановку, министр отметил, 

что результатом работы по подготовке объектов 
жилищно-коммунального хозяйства должно стать 
получение паспорта готовности. В прошлом году 
их выдали 96% муниципальных образований края 
(132 из 138).

– Надо сказать, что этот показатель для нас ранее 
был недостижим. Считаем, что работу надо доводить до 
логического завершения. К городам и районам, которые 
паспорта готовности не получили, особое внимание. 
Это Алейск и Яровое, Заринский, Каменский, Таль-
менский, Хабарский районы, – уточнил Иван Гилёв.

Министр также обратил внимание глав городов 
и районов на обеспечение углем муниципалитетов. 
130 тысяч тонн – нормативный запас, который дол-
жен быть сформирован на местах к 15 сентября. На 
сегодняшний день он составляет 107 тысяч тонн. В де-
сяти муниципальных образованиях запас твердого 
топлива менее 25 процентов. Иван Гилёв предложил 
уже сейчас формировать муниципальные резервные 
запасы. Такой опыт в некоторых муниципалитетах 
есть.

Вадим КУЛЕШОВ

  АКТУАЛЬНО .  ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН .

Ремонта ждали  
45 лет

Главное – включиться

(Начало на 1 стр.)

Осторожный 
оптимизм

О военном городке напоминает лишь военная техника.В Поспелиху приехал спикер АКЗС, чтобы обсудить варианты обустройства территории.Может, вместо этих полуразвалившихся зданий появится современный досуговый центр.

БАРНАУЛ

Студенты ББМК ждут своего заселения.

Долгожданный ремонт общежития.Дмитрий Попов.

Каждому студенту – 6 кв м.



№ 157 (30530) 
Среда, 25 августа, 2021 год 3СОЦИУМ
№ 165 (30538) 
Суббота, 4 сентября, 2021 год 3СОЦИУМ

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Теперь Адриана и Денис переступают порог школы как семья.

Педсовет да любовь �СТЬ�ПР�СТАНЬ:
 и себе, и на продажу

Несмотря на засушливую погоду, установившуюся 
в первой половине лета, сена в этом году в районе запасено 
вполне достаточно. Поэтому некоторые хозяйства готовы 
продавать корма.

Если урожайность сеяных трав в хозяйствах района была 
крайне низкой – 9–12 ц/га, то луговое разнотравье позволило 
вдоволь заготовить грубые корма. Сейчас можно просто любо-
ваться обилием рулонов, заполнивших многочисленные луга. 
Для животноводства, в том числе связанного с частными под-
ворьями, такой объем просто избыточен. И это несмотря на то, 
что в Усть-Пристанском районе насчитывается 8150 голов КРС.

Однако есть возможность оказать помощь пострадавшим от 
засухи степным районам, которые с удовольствием приобретают 
заготовленные в Усть-Пристанском районе корма, сообщают 
журналисты газеты «Авангард». В настоящее время рулон сена 
в районе стоит от 800 до 1500 рублей, в степной зоне его цена 
доходит до 2500 рублей.

БАЕВО: 
не амбулатория, 
а модульный ФАП

В селе Ситниково строят фельдшерско-акушерский 
пункт, который будет работать взамен старой врачебной 
амбулатории.

ФАП возводят в рамках реализации региональной программы 
«Модернизация первичного звена здравоохранения Алтайского 
края». Строительные работы подрядчик начал в конце августа. 
Уже выполнены работы по устройству фундамента.

Сейчас в Ситниково действует сельская врачебная амбула-
тория, которая располагается в старом здании 1964 года по-
стройки. С тех пор капитальный ремонт деревянно-щитового 
здания ни разу не проводился. Износ строения достиг 85%. 
Теперь амбулаторию переводят в фельдшерско-акушерский 
пункт, здание для него будет новым. Завершить строительство 
модульного ФАПа планируется уже в сентябре.

Всего в текущем году в регионе будет построено почти два 
десятка ФАПов.

МАМОНТОВО: 
всё будет кондиционно!

Агрономы-семеноводы Мамонтовского районного отдела 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Алтайскому краю и Республике 
Алтай проводят апробацию семенных посевов в хозяйствах 
двух районов.

С помощью апробации устанавливается и подтверждается 
сортовая принадлежность возделываемых культур, определя-
ется наличие в семенных посевах сорных и культурных рас-
тений, а также сортовых примесей. В сельхозпредприятиях 
Мамонтовского района апробация будет проведена на площади 
в 11 950 гектаров, в Романовском – 986.

Полностью обследованы озимые: пшеница – 1395 гектаров, 
рожь – 95, тритикале – 54 гектара. Также завершилась провер-
ка яровых посевов овса, гороха, вики, чечевицы, рапса, льна, 
пишет газета «Свет Октября». Семенные посевы яровой пше-
ницы апробированы уже на 70%. Также в отделе проверяется 
качество семян озимых культур под посев 2021 года: проверено 
9900 центнеров пшеницы и 600 – ржи. Семена по посевным 
качествам относятся к кондиционным.

КРАСНОЩЁКОВО: 
потренировались – и хорошо

25 августа на территории райцентра были проведены 
показательные пожарно-тактические учения на объекте 
образования.

В 10.00 на пульт 01 69-й пожарно-спасательной части посту-
пило сообщение об условном возгорании в пищеблоке столовой 
Краснощёковской СОШ № 1. К месту были направлены силы и 
средства по повышенному рангу пожара. Сотрудники ГИБДД 
перекрыли участок дороги по улице Ленина.

Администрацией школы сразу были приняты меры по от-
ключению электроэнергии и тушению условного пожара. По 
прибытии подразделений пожарной охраны персонал поставил 
их в известность, что эвакуация людей проведена, но одного 
человека среди них нет. На втором этаже здания школы пожар-
ными был найден «пострадавший», который сам передвигаться 
не смог, его эвакуировали на носилках.

По итогам учения проведен разбор с администрацией школы 
и личным составом дежурных караулов. В целом пожарно-так-
тическое учение проведено на оценку «хорошо».

ЕЛЬЦОВКА: 
сотня счастливчиков

В Пуштулиме состоялось торжественное открытие школы 
после капитального ремонта.

Впервые за несколько десятков лет здание школы, построенное в 
1976 году, было капитально отремонтировано. Ремонт начали весной, 
и теперь, как пишут журналисты газеты «Заря Востока», на здание 
любо-дорого посмотреть! Ровные стены, новый пол, прекрасный 
спортзал с душевыми и раздевалками, библиотека, благоустро-
енная территория со спортивной и детской площадкой, стадион.

В школе очень развито патриотическое воспитание, поэтому 
уже сейчас на ее территории появился памятный знак защит-
никам Родины. Сейчас продолжаются работы по благоустрой-
ству территории. Но учебный процесс уже стартовал. За парты 
в этом году сели 106 учеников из Пуштулима и ближайших 
поселков – Чистой Гривы, Калтыка, Последниково. В первый 
класс пошли три малыша.

ЕГОРЬЕВКА: 
двойной слой надёжнее

В райцентре завершают долгожданный ремонт дороги 
в переулке Школьном.

Старое покрытие и бордюрный камень демонтировали, затем 
специалисты Егорьевского филиала Юго-Западного ДСУ установили 
новые бордюры, оборудовав два парковочных кармана в районе 
Егорьевской средней школы. А 24 августа дорожники приступили 
к укладке первого выравнивающего слоя асфальтобетона.

Как рассказал журналистам газеты «Колос» начальник Его-
рьевского филиала ДСУ Максим Леонов, на сегодня все работы 
по капремонту завершаются по графику, задействованы каток 
и асфальтоукладчик Михайловского филиала ЮЗДСУ, а также 
местного филиала. От центральной площади райцентра и до 
пересечения с улицей Комарова слой асфальтобетона уложат 
двойной – там участок особенно поврежденный.

Преображенную дорогу жители увидят уже буквально на днях.
Подготовила 

Оксана ШИЛЬРЕФ 

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Как в Рубцовский район при-
влекают молодых учителей

Учительское сообщество Рубцов-
ского района ежегодно пополняется 
молодыми кадрами. Многие закреп-
ляются на селе. А некоторые стано-
вятся настоящими звездами.

���������������  �����
В Новороссийской школе сразу 

две таких ярких личности: Адриана 
Шелепова и Денис Потыковский. По 
большому счету, они делают первые 
шаги в профессии. Но уже сейчас 
эти шаги можно считать удачными. 
В школе про них говорят: талант-
ливые, креативные, отзывчивые, 
добрые, активные участники всех 
мероприятий.

В 2020 году Денис стал побе-
дителем муниципального этапа 
краевого конкурса «Учитель года 
Алтая» в номинации «Педагоги-
ческий дебют». Через год успех 
повторила Адриана.

Денис Николаевич окончил Ал-
тайский колледж культуры, прошел 
профессиональную переподготовку 
и работает учителем физкультуры. 
А еще он ответственный за воспи-
тательную работу в школе.

Адриана Михайловна – учитель 
русского языка и литературы. Дети 
ее обожают, ведь для нее каждый 
ученик – это целый мир, не похо-
жий на других, со своим характером 
и мыслями.
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Молодых людей впервые свел фо-

рум «Территория ответственности», 
который проводится в Рубцовском 
районе. Креативный и общительный 
Денис Потыковский из Тишинки 
и яркая, активная Адриана Шелепова 
из Вишнёвки всех заводили своей 
энергией. И все у них получалось 
в унисон. Но после форума пути 
разошлись. Вновь свела их вместе 
кадровая проблема.

В Новороссийской школе никак 
не могли закрыть вакансию учите-
ля русского языка и литературы, 
и Денис вовремя вспомнил о девуш-
ке, которая как раз должна была 
окончить филфак Алтайского пе-

дуниверситета. Именно молодой 
человек поспособствовал тому, что 
Адриана приехала в Новороссийский 
посёлок.

– Я долго сомневалась, надо ли 
ехать в деревню, – признается она. – 
Но меня все-таки уговорили. Полу-
чила краевую субсидию в 250 ты-
сяч рублей, подъемные от района, 
квартиру. Думала, что отработаю 
положенные три года – и вернусь 
в Барнаул. Однако судьба распоря-
дилась иначе.

У судьбы есть имя – Денис. Мо-
лодые люди поначалу просто сдру-
жились на почве общих интересов. 
А в какой-то момент поняли, что они 

больше чем друзья. В педколлективе, 
кстати, никто не сомневался, что 
пара сложится. Свадьбу в августе 
этого года сыграли весело, с русским 
размахом.
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Молодые педагоги – генераторы 

идей в школе.
– Нечасто встречаются настолько 

талантливые люди, – отмечает дирек-
тор школы Светлана Свиридова. – 
Оба пришли уже готовыми специа-
листами, которых не надо доучивать. 
Умные, разносторонне развитые, 
с активной жизненной позицией. 

Они легко влились в наш коллектив. 
И с детьми контакт отличный.

По мнению Светланы Никола-
евны, молодежь – это как глоток 
свежего воздуха. Им быстрее все 
дается, а ведь современная школа 
очень мобильная, там все в движе-
нии. Подростки сейчас продвину-
тые, а учителя должны быть еще 
продвинутее.

Денис и Адриана творчески под-
ходят к организации любого меро-
приятия, с удовольствием готовят 
ребят к различным конкурсам, и их 
подопечные практически по всем 
направлениям занимают первые или 
призовые места на краевом уровне, 
выходят на всероссийский.

– Дети здесь находят то, что им 
интересно. Им дают свободу в твор-
ческом плане, – подчеркивает Де-
нис Николаевич. – Сформировался 
костяк лидеров, которых в школе 
немало. Наша задача как педагогов – 
мотивировать детей учиться и за-
ниматься творчеством.
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Один из таких мотиваторов – 

медиаст удия, котора я появи-
лась благодаря победе в конкурсе 
школьных инициатив «Я считаю». 
Она объединила все направле-
ния творчества, существующие 
в школе поселка Новороссийский.
Допобразованием здесь охвачено 
75% учащихся. И есть предпосылки, 
что число увеличится.

За 363 тыс. рублей приобрели мик-
шерный пульт, профессиональные 
микрофоны, в том числе головные, 
хорошие колонки. Все это задейству-
ется на общешкольных мероприя-
тиях, в театральных постановках, 
для подготовки классных часов. 
С помощью нового оборудования 

в случае необходимости можно мно-
гое перевести в режим онлайн.

У студии имеется свое помеще-
ние, отремонтированное руками 
родителей, учителей и учеников. 
Также в школе создан центр «Точка 
роста».

Кто приложил усилия к разра-
ботке и реализации проектов? По-
тыковский, Шелепова и школьные 
лидеры. Конечно же, при поддержке 
коллег.
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Таких инициативных, креатив-

ных и имеющих крепкие знания 
в области педагогики ждут во всех 
образовательных учреждениях.

Новый учебный год с учащимися 
Рубцовского района начинают пя-
теро молодых учителей. По одному 
в Бобковской, Новониколаевской 
и Большешелковниковской шко-
лах, двое в Половинкинской. Перед 
ними тоже открыты все горизонты.

Начальник отдела комитета по 
образованию Александра Лиханова 
проинформировала, что приехав-
шие специалисты получают под-
держку на уровне местной власти. 
Районный бюджет выделяет так 
называемые подъемные в размере 
50 тысяч рублей. Кроме того, в те-
чение первого года работы им уста-
навливается доплата 30% к окладу. 
Также молодые педагоги, приезжа-
ющие в село, получают на обустрой-
ство деньги из краевого бюджета: 
300 тыс. рублей – выпускники ву-
зов и 200 тыс. рублей – выпускни-
ки колледжей. Соответствующие 
заявки уже подали один учитель 
с высшим образованием и двое 
окончивших педколледж.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

ФАКТ
Районный бюджет выделяет так называемые подъемные в раз-
мере 50 тысяч рублей. Кроме того, в течение первого года работы 
устанавливается доплата 30% к окладу. Также молодые педагоги, 
приезжающие в село, получают на обустройство деньги из краево-
го бюджета: 300 тыс. рублей – выпускники вузов и 200 тыс. рублей
– выпускники колледжей.
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Уважаемые земляки!
Мы, кандидаты от КПРФ – среди нас ком-

мунисты и сторонники партии, трудящие-
ся, студенты, люди пенсионного возраста, 
представители малого и среднего бизнеса, –  
идем на выборы с программой возрожде-
ния Алтайского края. Наши предложения 
основаны на советском опыте, в результате 
которого Алтай стал динамично развиваю-
щимся аграрно-промышленным регионом. 
Именно тогда мы занимали одно из первых 
мест в стране по производству сельхозпро-
дукции. В крае работало более 100 крупных 
промышленных предприятий. Люди хотели 
здесь жить и работать.

В результате рыночных реформ промыш-
ленный потенциал, сельское хозяйство и соци-
альная сфера края были подорваны. Некогда 
житница Сибири превратилась в депрессив-
ный регион с самой низкой заработной платой 
и сокращающимся населением. Мы видим, как 
деградирует деревня, тысячи людей находятся 
в поисках работы, молодежь переезжает в дру-
гие регионы. Ключевые проблемы – бедность, 
неустроенность и отсутствие перспектив.

Вернуть достойную жизнь людям и про-
цветание Алтайскому краю можно. Для этого 
необходимо добиться преодоления монополии 
партии «Единая Россия» в краевом парламенте. 
Только так мы сможем заставить региональную 
власть считаться с нуждами простых граждан. 
Смена стратегии социально-экономического 
развития назрела. Мы будем добиваться воз-
рождения производства и широкой государ-
ственной поддержки всего населения.

Взяв за основу обращения, предложения и 
наказы граждан, опыт предыдущих депута-
тов-коммунистов АКЗС и программу Комму-
нистической партии Российской Федерации, 
мы сформулировали приоритетные задачи, 
решения которых будем добиваться в Алтай-
ском краевом Законодательном Собрании.

1. Зарплаты в крае – не ниже средней зар-
платы по Сибири.

2. Цены на товары повседневного спроса – 
под контроль государства.

3. Квартплата – не выше 10% от дохода семьи.
4. Регулярное повышение величины дет-

ского пособия с учетом роста цен.
5. Возврат населению урезанных в 2017 го- 

ду льгот.

6. «Детям войны» – ежемесячное денежное 
пособие и льготы на покупку лекарств.

7. Упрощение процедур выделения и оформ-
ления земельных участков для жилищного 
строительства.

8. Строительство доступного по цене инди-
видуального жилья для сельских жителей и 
выделение бесплатных земельных участков 
для бюджетников и малообеспеченных семей.

9. Компенсация процентов по ипотечным 
кредитам для категорий граждан, нуждаю-
щихся в поддержке.

1. Прекращение процессов так называемой 
оптимизации социальной сферы. Восстановле-
ние ликвидированных больниц, школ, домов 
культуры и других социальных учреждений 
на селе.

2. Развитие транспортного сообщения сел 
с райцентрами.

3. Помощь сельхозпроизводителям по уста-
новлению выгодных закупочных цен на мясо 
и молоко.

4. Создание рынков сельхозпродукции с 
целью реализации товаров местных произ-
водителей без участия посредников.

5. Льготное кредитование сельских жи-
телей.

6. Создание и развитие программ целевого 
бесплатного обучения жителей села в учрежде-
ниях высшего и среднего профессионального 
образования.

7. Введение в сельских школах изучения 
основ профессионального образования и 
профориентации.

8. Организация при администрациях рай-
онов бесплатной юридической помощи для 
нуждающихся.

1. Увеличить расходы краевого бюджета 
на образование, здравоохранение, культуру.

2. Обеспечить оплату труда педагогов в пол-
ном объеме, с учетом выплат за стаж педаго-
гической работы, за заведование учебными 
кабинетами и так далее.

3. Обеспечить повышение квалификации 
педагогов за счет бюджетных средств. Штаты 

учреждений образования привести в соот-
ветствие с нормативными требованиями.

4.  Детям из малообеспеченных семей – 
полноценное бесплатное питание в школе. 
Учащимся учреждений среднего професси-
онального образования – питание за счет 
средств краевого бюджета.

5. Стопроцентное обеспечение школьников 
необходимыми учебниками.

6. Отказаться от ликвидации медицинских 
учреждений в крае. Максимально укомплекто-
вать больницы врачебными кадрами, средним 
и младшим медперсоналом.

7. Расширить перечень бесплатных меди-
цинских услуг для населения края.

8. Зарплату работников культуры довести 
до уровня средней зарплаты по краю.

9. Творческим коллективам и отдельным 
исполнителям – адресную поддержку в виде 
грантов и премий.

10. Развитие фестивального движения и 
иных форм мероприятий на родине извест-
ных земляков.

1. Алтайскому краю – передовое современное 
производство. Создание новых рабочих мест.

2. Опыт народных предприятий – на службу 
интересам жителей края.

3. Содействие в оснащении предприятий 
края передовыми технологиями. Переориен-
тация производства на выпуск наукоемких 
товаров и услуг, иной высокотехнологичной 
продукции.

4. Отдельное внимание производителям 
сельхозпродукции – важнейшей составляющей 
экономики региона.

5. Действенная и эффективная поддержка 
малого бизнеса и личных подсобных хозяйств.

6. Предоставление работы молодым специа-
листам и людям с ограниченными физическими 
возможностями. Обеспечение притока молодых 
кадров на село.

7. Обеспечение защиты трудовых прав жи-
телей края. Поощрение предприятий, заклю-
чающих договоры социального партнерства. 
Развитие и поддержка профсоюзного движения.

1. Пересмотр подходов к реализации 
мусорной реформы в сельской местности.

2. Сохранение уникального реликтового 
леса в Алтайском крае.

3. Охрана парковых территорий в насе-
ленных пунктах. Поддержка общественных 
инициатив по сохранению и благоустройству 
зеленых зон.

4. Проведение экологической экспертизы 
воздействия промышленных предприятий 
на экологию края. Не допускать нанесения 
ущерба здоровью жителей края и окружа-
ющей среде.

5. Ликвидация несанкционированных 
свалок. Приведение в надлежащее состояние 
системы полигонов отходов.

1. Увеличить финансирование сельских 
советов. Отказ от их необоснованного укруп-
нения.

2. Вернуть прямые выборы глав муници-
пальных образований и выборы депутатов 
районных советов по партийным спискам.

3. Установить жесткий контроль за целевым 
использованием бюджетных средств, повы-
сить ответственность за их неэффективное 
использование.

4. Сокращение расходов на государствен-
ное управление путем перераспределения 
средств на более острые нужды.

5. Прекратить рекламу деятельности ру-
ководства края за бюджетные деньги. Вместо 
этого обеспечить возможность получать объ-
ективную информацию о жизни в регионе.

6. Ввести регулярную публичную отчет-
ность не только губернатора, но и руководи-
телей органов исполнительной власти. Ввести 
парламентский контроль за деятельностью 
руководства края.

Мы призываем всех жителей края принять 
участие в сентябрьских выборах и отдать свой 
голос за кандидатов в депутаты от Комму-
нистической партии Российской Федерации.

ПОБЕДЯТ КОММУНИСТЫ – ПОБЕДИТ 
НАРОД!

Публикация агитационного материала 
оплачена из средств избирательного фонда 
избирательного объединения «А лтайское 
краевое отделение политической партии  
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ».
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«Лишь гаолян шумит»

А     
   ,  
,  ,   - 
 ,     
  ,   Р-
- .

Комбайнер Никита Дементьев.

  КРИМИНАЛ .

Александр Абрамович Алябьев на первой мировой войне.

Герой дня?
Очередной ребенок прославился на всю Россию 
и не только. Правда, не тем, что сдал ЕГЭ 
в 8 лет и поступил в вуз, а тем, что сделал 
замечание президенту страны. Школьник 
из Воркуты Никанор Толстых поправил 
Владимира Путина на открытом уроке.

Ученик школы № 35 был одним из участников откры-
того урока с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Его проводили 1 сентября в рамках марафона общества 
«Знание» в детском центре «Океан» во Владивостоке.

– Что Пётр Первый Семилетнюю войну учинил? Чего 
он со шведами семь лет воевал, и вообще – битва под 
Полтавой… – говорил глава государства. Это и есть та 
цитата, вокруг которой разгорелся сыр-бор.

Но неожиданно слово взял школьник. Он поправил 
президента. По словам мальчика, Пётр I начал со Швед-
ским королевством Северную войну, а не Семилетнюю, 
а сам конфликт с одной из наиболее мощных морских 
держав длился 21 год.

– Не сочтите за мою как бы... В общем, это называлось 
не Семилетняя война, а просто Северная война, – сказал 
эрудированный ученик.

Владимир Путин, как воспитанный взрослый чело-
век, в ответ улыбнулся и поблагодарил мальчика за его 
замечание. «Да, это Северная война, конечно. Спасибо 
за поправочку», – ответил политик.

Вот только это замечание президенту вызвало целую 
бурю эмоций. Одни обвиняют мальчика в невоспитан-
ности, бестактности, неуважении… А другие хвалят 
за эрудированность, безбоязненность отстаивать правоту 
и смелость. Так, директор школы заявила о «наглости, ко-
торая присуща молодым людям». Во всяком случае, такую 
интерпретацию ее слов можно найти в официальных СМИ.

А вот учительница мальчика поддержала и даже 
похвалила его. Она сказала: «Ребенок не может скрыть 
что-то неправильное и в принципе не будет врать, есть 
такая безбоязненность… У Никанора, возможно, как-то 
импульсивно получилось, но мне кажется, что здесь 
ничего страшного нет».

Кстати, говорят, что Никанор в будущем может стать 
учителем истории. Возможно, поскольку мальчик очень 
углублен в эту тему, он и не смог промолчать.

Для многих мальчишек и девчонок история – это су-
хие факты и даты в учебнике, которые заучил и забыл 
спустя время. Но есть и те, которые живут и искренне 
«болеют» этим. Историей своей страны и даже мира, 
в котором они родились и живут.

И этим можно и нужно гордиться. Жаль только, что 
за такую смелость может последовать осуждение и даже 
наказание. Естественно, не со стороны президента…

Светлана ЯКОВЛЕВА

  РАКУРС .

Об уникальном человеке, 
кавалере 11 Георгиевских 
наград рассказывает но-
вая книга Константина 
Сомова.

Идея написания книги «Лишь 
гаолян шумит» родилась у ее авто-
ра после ознакомления с краткой 
биографией уроженца села Стуково 
Александра Абрамовича Алябье-
ва. Укрепился же в своем желании 
Константин Сомов, когда прочел 
выписку из наградного листа «на 
присвоение знака отличия военно-
го ордена 3 степени для христиан 
Алябьеву Александру Абрамовичу 
– 34 Вост. Сиб. стрелковый полк, 
8 рота, старший унтер-офицер». 
Выписка эта гласит, что герой 
«в бою при деревне Безымянной 
14 января 1905 г. первым вскочил 
в укрепление, собрав около себя 
нижних чинов, залповым огнем 
поражал неприятеля. Когда же 
было приказано отступить назад, 
подобрал всех раненых и доставил 
их на перевязочный пункт».

Бой за китайскую деревню Су-
мапу в Маньчжурии был упорным, 
в 34-м Восточно-Сибирском стрел-
ковом полку вышло из строя боль-
шинство офицеров, и Александр 
Алябьев взял на себя обязанность 
командовать одним из подразделе-
ний и достойно эту обязанность 
выполнил. Местность у деревни 
Безымянной была абсолютно от-
крытой, стоял мороз, и остаться 
на несколько часов в снегу озна-
чало получить обморожение или 
погибнуть. И 26-летний Саша Аля-
бьев совершил свой второй подвиг, 
подвиг милосердия. Сумел органи-
зовать в мороз, под огнем вынос 
с поля боя всех сражавшихся под 
его командой и получивших ране-
ния сибирских стрелков.

И автор повести «Лишь гаолян 
шумит» решил написать книгу о 
мужестве и милосердии, крестьян-
ской дружбе, солдатской спайке, не 
о каких-то былинных героях, а об 
обычных грешных и праведных 
людях, сражавшихся на Русско-япон-
ской войне в составе 34-го Восточ-
но-Сибирского стрелкового полка 
9-й Восточно-Сибирской стрелковой 
дивизии 1-го Сибирского корпуса. 
Там было немало наших земляков, 

уроженцев нынешнего Алтайского 
края.

Книгу Константина Сомова 
нельзя считать биографией Алек-
сандра Абрамовича Алябьева, хотя 
она и достаточно биографична. 
И если о детстве и юности, исто-
рии любви и женитьбы главного 
героя автор мог писать, только 
прибегая к материалам, повеству-
ющим о жизни сибирской дерев-
ни в то время, да к собственной 
фантазии, то проследить боевой 
путь в Русско-японской войне 
34-го Восточно-Сибирского стрел-
кового полка, а порой и его вто-
рого батальона и даже восьмой 
роты помогла скрупулезно вы-
полненная масштабная работа 
«Русско-японская война 1904–1905 

гг.: работа военно-исторической 
комиссии по описанию Русско-
японской войны: в 10 томах. – 
СПб., 1910». Кроме того, при на-
писании книги ее автором было 
использовано немало других до-
кументальных материалов.

В предисловии к этой книге ока-
завший немалую помощь в ее из-
дании депутат Госдумы Иван Лоор 
написал: «Боевой путь Александра 
Алябьева является ярким приме-
ром мужества и стойкости русского 
солдата-сибиряка. Этот человек по 

праву может служить прообразом 
бойцов и командиров, самоотвер-
женно и честно выполнявших свой 
воинский долг, сражаясь на разных 
фронтах Великой Отечественной 
войны и оправдывая распростра-
ненное тогда выражение «сибиряк –
значит гвардеец». Это о них маршал 
К. К. Рокоссовский написал позже: 
«Среди наших замечательных солдат 
сибиряки отличались особой стой-
костью», а маршал Р. Я. Малиновский 
высказался так: «Уважение и глубо-
кая всеобщая любовь к уральцам 
и сибирякам установилась потому, 
что лучших воинов, чем Уралец и 
Сибиряк, бесспорно, мало в мире. 
Поэтому невольно рука пишет эти 
слова с большой буквы».

Светлана АМОСОВА

«Неудачная» дача
Житель Локтевского района хотел продать дачу, 

но стал жертвой аферистов.
Он разместил объявление о продаже дачного вла-

дения в сети Интернет. Спустя некоторое время ему 
позвонил неизвестный и сообщил, что готов купить 
дачу сейчас и сразу же перечислить деньги. Под дик-
товку «покупателя» продавец произвел несколько 
операций со своей картой. А после этого с его карты 
списали 175 000 рублей.

Мужчина обратился с заявлением в полицию. 
При этом он рассказал, что знал о мошеннических 
схемах, но не предполагал, что сам станет жертвой 
телефонных аферистов. Уголовное дело по статье 
«Мошенничество» возбудили.

Фальшивопэцээрщики
В Алтайском крае возбудили уголовное дело 

по факту изготовления поддельной справки 
о прохождении ПЦР-теста.

Оперативники ОЭБиПК УМВД России по городу 
Барнаулу выявили факт изготовления и сбыта 
поддельных справок и прохождении ПЦР-теста. 
Так, у трудового мигранта обнаружили медицин-
ское заключение об отрицательных результатах 
ПЦР-теста с реквизитами частной лаборатории. 
Об этом сообщили в пресс-центре ГУ МВД России 
по Алтайскому краю.

В ходе проверки полицейские установили, что 
сотрудники этой лаборатории таких справок не 
выдавали. Вместе с этим правоохранителям стало 
известно, что документы с заведомо ложными 
сведениями об отсутствии заболевания продавали 
две жительницы города Барнаула. Выяснилось, что 
они работают на частном предприятии, которое 
на коммерческой основе оказывает мигрантам из 
зарубежных государств содействие в оформлении 
документов для проживания на территории России.

При обыске полицейские изъяли более 100 запол-
ненных подделок, а также компьютерную технику, 
принтеры и средства связи. По имеющейся инфор-
мации, стоимость фальшивого ПЦР-теста составляла 
от 6 тысяч до 10 тысяч рублей.

Уголовное дело возбуждено по признакам престу-
пления, предусмотренного статьей 327 УК РФ. Решается 
вопрос о привлечении к ответственности не только 
изготовителей и продавцов заведомо поддельных 
документов, но и всех, кто использовал фальшивые 
справки.

Оксана ИСАКОВА

За штурвалами комбайнов во время 
уборочной в фермерском хозяйстве 
в основном молодежь. Чтобы удержать 
кадры, подход к каждому специалисту 
свой. Нуждающимся в жилье предостав-
ляют квартиры, через десять лет работы 
в КФХ дома станут их собственностью. 
Зарплата хорошая, в среднем комбайне-
ры получают 60 тысяч рублей в месяц, 
поэтому и текучки нет. Еще один плюс 
для молодежи, охочей до развлечений 
и торговых центров, заключается в том, 
что Косихинский район находится рядом 
с Барнаулом. Заработал деньги – и езжай 
развлекайся, одевай семью.

В КФХ каждый год приезжают на 
практику студенты из алтайских вузов 
и ссузов, специально для них построили 
общежитие. Им доверяют комбайны под 
присмотром наставников. Через 3–4 года 
из этих ребят выйдут отличные специали-
сты для алтайских фермерских хозяйств. 
Разумеется, какая-то часть пополнит мо-
лодой состав КФХ Иванова.

Думает фермер и о преемственности 
поколений. Сейчас он в своем хозяйстве 
больше наблюдатель, руководят процессом 
зятья, у которых уже достаточно опыта, 
чтобы принимать самостоятельные ре-
шения.

У У�������
С главой КФХ Косихинского района 

Владимиром Устиновым мы разгова-
ривали в рабочую страду по телефону.

– Сейчас у меня, можно сказать, чисто 
семейная ферма. Работает сын, брат, зять, 
дядя и я. Год назад мы взяли приз «100 луч-
ших фермерских хозяйств России». При-
держиваемся во всем фермерского уклада 
жизни, баронами, владеющими сотнями 
гектаров, себя не считаем. Работаем сами. 
Я горжусь тем, что мне 61 год, а я тружусь 
на комбайне. У меня отец – целинник, при-
ехал в Казахстан, потом его перебросили 

в Алтайский край. Он получил тогда за 
высокие показатели новую модель комбай-
на. Вот с детства и приучил меня любить 
родные поля и технику. Я студентом еще 
зарабатывал на уборочной. А сейчас это 
для меня 32-я по счету уборочная. Правда, 
до этого я пять лет за штурвал не садился. 
В нынешнем году нас холдинги обескро-

вили. Переманили к себе опытных ком-
байнеров. Но мы уже дали объявление, 
купили для специалистов жилье, ждем 
пополнения, желающие у нас работать 
есть, – говорит Владимир Устинов.

В КФХ Устинова около 3600 гектаров. 
67% урожая на полях уже убрано. Сеяли 
в этом году горох, пшеницу, рапс. Сей-
час пшеницу домолачивают, техника по 
полям идет медленно, 3–4 километра 
в час. Колосья тяжелые, большой урожай. 
Потом останется еще гречиху убрать.

В целом фермер доволен новым уро-
жаем. 50 центнеров с гектара дала яровая 
пшеница. Зерно влажное, но выручает 
сушилка.

В этом хозяйстве берут зерно на се-
мена сельхозпроизводители из других 
регионов и ближнего зарубежья.

– Нашим зерном засевает поля полови-
на Монголии. Приобретают семена и по-
купатели регионов от Урала до Дальнего 
Востока. Часть продаем на внутреннем 
рынке, – поясняет фермер.

Когда заходит речь про новомодный 
термин «органическое зерно», он ожив-
ляется и начинает спорить.

– Сегодня невозможно без удобрений 
вырастить хлеб. Другое дело, что нужно 
выращивать качественное зерно на каче-
ственных удобрениях, придерживаться 
установленных норм по качеству пше-
ницы. Наша всегда в пределах ГОСТов, 
поэтому и востребована на рынке, – счи-
тает Владимир Устинов.

Судя по всему, и в целом по краю ны-
нешний урожай пшеницы будет непло-
хим. По оценкам специалистов, качество 
зерна озимых – выше прошлых лет. По 
данным регионального Центра оценки 
качества зерна, 72% урожая соответствует 
характеристикам 3-го класса, 24% – 4-го 
класса, 4% – 5-го.

Что ж, мы рады за аграриев. А убо-
рочная продолжается, и «Алтайская 
правда» намерена следить за ходом 
и результатами.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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«А я люблю военных...»
Военные, силовики и 
курсанты получат еди-
новременное пособие 
в размере 15 тыс. рублей. 
Соответствующие указы 
накануне подписал пре-
зидент страны Влади-
мир Путин. Отвечаем 
на часто встречающиеся 
в связи с этим вопросы 
читателей.

К�� �������� �������?
Никаких заявлений писать 

не надо. Основанием для назна-
чения выплаты являются при-
казы командиров, начальников 
или руководителей.

К��� �������� 
15 000 ������� ?

Средства будут перечисле-
ны всем, кто проходил служ-
бу по состоянию на 31 августа 
2021 года. Место службы, звание 
и должность не влияют на размер 
выплаты.

Если получатель выплаты по-
гибнет или скончается в период 
с 31 августа до зачисления денег, 
их смогут получить члены семьи.

Выплаты получат:
– все категории военнослу-

жащих по контракту;
– все курсанты военных про-

фессиональных образовательных 
организаций и военных вузов, 
которые не заключили контракт 
о прохождении службы;

– прокуроры (за исключени-
ем военнослужащих);

– сотрудники Следственного 
комитета РФ (за исключением 
военнослужащих);

– сотрудники органов вну-
тренних дел РФ;

– сотрудники учреждений 
и органов уголовно-исполни-
тельной системы;

– сотрудники противопожар-
ной службы;

– сотрудники таможенных 
органов;

– лица, проходящие службу 
в войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации и 
имеющие специальные звания 
полиции;

– лица начальствующего 
состава федеральной фельдъ-
егерской связи.

К���� 
������ ������?

Конкретные числа в указах 
президента не обозначены. 
Известно точно, что выплата 
должна быть перечислена в 
сентябре. Скорее всего, в те-
чение ближайших 10 дней.

Но если единовременная де-
нежная выплата не будет осу-
ществлена в сентябре, то может 
быть произведена позднее. Это 
также прописано в указе прези-
дента РФ.

Светлана РУСИНА

  �АП��ИНФО .

Будем с урожаем и ценой

«С  ,   -
    
   
».

Обложка нового издания.


